



# Mi Universidad

## Controles de lectura

Lía Sofía Gordillo Castillo

Controles de lectura

Cuarto Parcial

Antropología Médica I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Primer semestre IºC

Comitán de Domínguez, Chiapas a 13 de diciembre de 2024.

# Síndromes de FILIACIÓN

de Dr. Sergio  
Jiménez Ruiz  
Lia Sofía

En el presente trabajo se parte de los conceptos teóricos de la epidemiología sociocultural para estudiar los síndromes filiales de la cultura que son atendidos por Médicos tradicionales en la de Taxco . Guerrero, México. La ciudad de Taxco se localiza en la Región Norte del Estado de Guerrero , México , y tiene una población de aproximadamente 52, 217 habitantes. El municipio cuenta con 140, 053 habitantes. Una definición de epidemiología sociocultural . Se hace explícita en los comentarios de Menéndez en donde se señala que "debe basarse en la articulación entre la antropología médica y la epidemiología , a partir de ambas disciplinas y no solo a partir de una de ellas en forma exclusiva y dominante". Como se observó, el término de epidemiología sociocultural es relativamente reciente , ya que fue postulado a principios de los años ochentas : "Como parte del proceso , el término de epidemiología sociocultural fue postulado en 1981 por el grupo GIRAME de Quebec en particular por Guilles Bibeau". Por otra parte , el síndrome de filiación cultural hace alusión " Término derivado de la corriente de antropología colonialista para referirse a las enfermedades que poseen los modelos médicos de diversidad por el mundo , diferentes al 'Científico' occidental . Encierra una connotación de menosprecio al darles un carácter poco racional , con una interpretación simbólica de cada cultura ".

**Metodología:** Se tomaron en cuenta los planteamientos de Hernández respecto al muestreo de investigación cualitativa y muestras homogéneas. Se localizó a Seis médicos tradicionales reconocidos que radicaban en la misma población. Se diseño un cuestionarios de entrevistas y se aplicó a dichos habitantes. Incluía preguntas abiertas sobre las características de estos sanadores , la causalidad de los principales síndromes de filiación cultural , los tratamientos , las medidas preventivas que se emplean para evitar o atenuar su impacto , las consecuen-

# CONCEPTO DE ENCUENTRO INTERHUMANO EN PEDRO LAÍN ENTRALGO

## una reflexión NECESARIA

Dr. Sergio  
Jiménez Ruiz

Lcda. Soledad

Las relaciones humanas han sido un tema central en la filosofía.

Pero pocas reflexiones lo han abordado con tanta profundidad y claridad como lo hizo Pedro Laín Entralgo en su obra Teoría y Realidad del otro. El concepto de "encuentro interhumano" que desarrolla no solo es una descripción de cómo nos relacionamos con los demás, sino también una invitación a pensar en las implicaciones éticas y sociales de nuestras interacciones.

Pedro Laín Entralgo planteó que la esencia del ser humano se encuentra en su relación con los demás. No somos individuos aislados, si no seres que se definen por su "ser-con" otros. Este concepto desmonta ideas como el individualismo extremo o el egocentrismo, tan prevalentes en nuestras sociedades modernas. Para Laín, el encuentro interhumano es un proceso en el que dos personas se reconocen mutuamente, no como objetos si no como sujetos plenos con dignidad, historia y emociones.

En este sentido el "encuentro" es mucho más que una interacción superficial; es como una experiencia transformadora que nos invita a descubrirnos a través del otro. Este proceso según Laín, nos permite construir una "nóstalgia", un espacio compartido en el que el "yo" y el "tu" se convierte en un "nosotros". Este acto, aunque pueda parecer simple, tiene profundas implicaciones: es la base de la convivencia, la empatía y la construcción de relaciones objetivantes y personalizantes. Uno de los puntos más interesantes del Laín Entralgo es la distinción entre relaciones objetivadas y personalizantes. En las primeras, tratamos al otro como un medio para fin; es decir, lo deshumanizamos. Por ejemplo cuando nos relacionamos con alguien solo para obtener un beneficio, estamos negando su valor intrínseco como persona. En cambio, las relaciones personalizantes son aquellas en las que reconocemos al otro como igual, alguien con quien podemos compartir y crecer. En la actualidad, vivimos

# Aspectos históricos

## antropológico de la RELACIÓN médico - paciente

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
Lia Sofia

La historia del pensamiento humano siempre ha gustado de dicotomías: bien-mal, platónico - aristotélico, espíritu - materia, cuerpo mente. En la historia de la medicina también podemos rastrear y encontrar dicotomías respecto a la visión del hombre-enfermo. Conocida es la contraposición entre la visión hipocrática y la galénica. En la primera el objetivo de estudio era el hombre en su totalidad; planteó una teoría de los humores (de personalidad) y de la reacción global ante la enfermedad. Su atención estaba centrada en el sujeto enfermo en el estar enfermo. En la segunda la enfermedad aparece como un fenómeno autónomo de afección corporal y con una terapéutica correcta. Su foco estaba en tener una enfermedad. Es obvio que fue esta última la que se impuso y condujo al desarrollo de la Medicina moderna, y dejó a un lado el modelo cosmogónico, universal y ecológico de la antigüedad. Esta visión galénica dio lugar a una atomización de la realidad del ser humano como totalidad hemos viajado al organo, a la célula y a sus componentes bioquímicos, lo que ha dado lugar a una falsa dicotomía entre lo físico y lo psíquico. Hemos olvidado que la enfermedad es una construcción dialéctica del médico; que pasar de estar enfermo a tener una enfermedad es un proceso que precisa de la intervención del otro, de la palabra del médico cuando etiqueta, cuando dice "Usted tiene tal enfermedad". Como señaló alguien, "más importante que saber como es la enfermedad que tiene un paciente que tiene una enfermedad". Cita Raf Carballo a Siebeck para decirnos los mismo: "el curso que adopta una enfermedad y lo que impli-

# ANÁLISIS del ciclo vital de la ESTRUCTURA FAMILIAR PRINCIPALES y sus MEXICANAS en algunas familias PROBLEMAS

Lia Sofia  
Dr. Sergio

Jiménez Ruiz

De acuerdo a la Declaración Universal de los Derechos Humanos de 1948 (ONU, 2012), la familia es el elemento natural y fundamental de la sociedad y tiene derecho a la protección de la sociedad y del Estado; es el grupo social básico en el que la mayoría de la población se organiza para satisfacer sus necesidades y en el cual los individuos construyen una identidad mediante la transmisión y actualización de los patrones de socialización. Para Fishman (1995) la familia, como constitución, es la fuente de las relaciones más duraderas y el primer sustento social del individuo, con pautas de relación que se mantienen a lo largo de la vida, lo que convierte en la instancia con mayores recursos para producir cambios. Al respecto, Munuchin y Fishman (1993) señalan que es un contexto natural para crecer y para recibir auxilio; un sistema vivo que intercambia información interna y externamente donde las fluctuaciones de origen interno o externo suelen ser seguidas por una respuesta que devuelve el sistema a su estado de constancia, pero si la fluctuación se hace más amplia, la familia puede entrar en una crisis en la que la transformación tenga por resultado a un nivel diferente de funcionamiento capaz de superar las alteraciones y exigencias del medio. La familia es un sistema vivo en constante evolución y desarrollo, ya sea por el contexto o bien por los individuos que la conforman, donde las personas nacen, crecen, se reproducen y mueren, para a su paso van dejando huellas marcadas en la interacción con otros, las costumbres, los hábitos, las reglas, los vicios, se van transmitiendo de generación en generación. Al respecto Munuchin y Fishman (1993) mencionan: "contemplar a la familia es un lapso prolongado es observarla como un organismo que evoluciona

## referencias

1. Urióstegui-Flores, A. (2015). Síndromes de filiación cultural atendidos por médicos tradicionales. *Revista de salud publica* (Bogota, Colombia), 17(2), 277–288. <https://doi.org/10.15446/RSAP.V17N2.42243>
2. de Encuentro Interhumano En Pedro Laín Entralgo: Una Reflexión Necesaria, E. L. C. (s/f). *The concept of interhuman encounter in Pedro Iain Entralgo: A necessary reflection*. Unirioja.es. Recuperado el 13 de diciembre de 2024, de <https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/6997617.pdf>
3. (S/f). Semg.info. Recuperado el 13 de diciembre de 2024, de [http://semg.info/mgyf/medicinageneral/revista\\_70/pdf/31\\_36.pdf](http://semg.info/mgyf/medicinageneral/revista_70/pdf/31_36.pdf)
4. Reyna, J. M., Salcido, M. R. E., & Arredondo, A. P. (2013). Análisis del ciclo vital de la estructura familiar y sus principales problemas en algunas familias mexicanas. *Alternativas en psicología*, 17(28), 73–91. [https://pepsic.bvsalud.org/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1405-339X2013000100007](https://pepsic.bvsalud.org/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1405-339X2013000100007)